

やめく光は三本の川を照らし せん状にゆつくりと舞い ざめる人々にほほえみかける らめく朝まだきの光

ゆめ
さい
と

らめく光は三本の川を照らし
せん状にゆつくりと舞い
ざめる人々にほほえみかける
らめく朝まだきの光

守谷市議会広報編集委員会：作

都 彩
谷 守
夢 谷市たんじょうは
みる人々にくちずける

都 彩
やかな市のたんじょうに多くの市民が歌い
は自分たちの手でつくりあげると宣言された

目 次

- | | |
|----------|-------------------|
| 2~3ページ | 予算の概要・委員長報告 |
| 4~5ページ | 報酬問題を考える |
| 6~9ページ | 各常任委員会審査状況 |
| 10~16ページ | 一般質問 |
| 17ページ | なるほど議会 |
| 18ページ | 表紙のタイトルのデザイン・写真募集 |



守谷市議会だより No.112

発行 守谷市議会
編集 守谷市議会広報編集委員会
TEL (0297)45-1111 (内線532)
茨城県守谷市大柏950-1

平成
14年度

守谷市一般会計予算可決 145億8,140万円

平成14年第1回
定例会

予算議会とも呼ばれる、

第1回定例会が、3月6日

～26日(土日祝祭日は除く)

の日程で開かれ、6日、7

日が本会議で、議案の上程

・提案理由説明・原案に対

する質疑が行われ、8日、

13日は予算特別委員会、15

日～20日は各常任委員会が

開催され、22日～26日の本

会議で、一般質問と各常任

委員長報告・討論・採決が

行われました。

**土木費が構成比
27・1%を占める**



平成14年度予算の 概要

平成14年度の一般会計、

特別会計及び企業会計の9

会計を合わせた総額は、2

で、前年度比4・3%の伸

びでした。

一般会計は、前年度比4
・7%増、金額で6億53
60万円の増加となっていました。

ます。

また、市制施行に伴い、
福祉事務所が設置され、市
の単独業務となつたために、
民生費が増加しています。

主な歳入

主な歳入	金額	構成比	
市 税	83億3,992万7千円	57.2%	市民税など私達が直接納めるもの
地方交付税	12億円	8.2%	市町村の均衡を図るため国が交付
国庫支出金	8億2,658万3千円	5.7%	国が使用目的を特定して交付
県支出金	4億6,654万1千円	3.2%	県が使用目的を特定して交付
諸 収 入	4億3,710万5千円	3.0%	市税の延滞金や預金利子などの収入
市 債	12億9,390万円	8.9%	特定の事業のための借り入れ

主な歳出	金額	構成比	
総務費	18億6,398万7千円	12.8%	庁舎や財産の管理、税務及び広報など
民生費	25億8,813万6千円	17.7%	各種福祉事業、生活保護及び保育所など
衛生費	10億5,817万4千円	7.3%	各種検診事業や環境衛生など
土木費	39億4,598万8千円	27.1%	道路や公園整備等の公共事業など
教育費	21億3,669万6千円	14.7%	学校、公民館及び社会教育など
公債費	15億328万4千円	10.3%	市の借金の元利払いの費用

債務負担行為の 残高は?	市の借金残高は?	常総地方広域市 町村圏事務組合	主な一部事務組合 への負担金
(債務負担行為とは、地方公 共団体が将来にわたる債務 を負担する行為をいいます。) この2つの合計額が市の借 金総額です。	（平成14年度末見込） は、280億7641万1 千円です。	14億8,147万3千円 614万円 3,295万4千円 5,422万3千円 計 15億7,479万円	

予算特別委員会の概要

予算特別委員会の 委員長報告(要旨)

平成14年度守谷市各会計

予算9件について採決の結果、それぞれ賛成多数をもつて、原案のとおり可決す

位置付け、極力、エコカーの購入に努力するよう要望する。

予算特別委員会とは?

予算議会や決算議会において、特別委員会を設置するかどうかは、各自治体の議会運営のしかたによって異なります。

守谷市では、予算議会や決算議会ごとに、議長を除く全議員で構成する特別委員会を設置します。予算特別委員会に付託された議案は次の通りです。

- ・平成14年度守谷市一般会計予算
- ・平成14年度守谷市水道事業会計予算
- ・平成14年度守谷市農業集落排水事業特別会計予算
- ・平成14年度守谷市公共下水道事業会計予算

これらの議案を審議するために、3月8日(金)、11日(月)、12日(火)、13日(水)の4日間にわたり、午前10時から予算特別委員会を開催し、集中審議が行われました。

①建設予定地周辺住民の合意が得られていない。

②委託団体(運営団体)が決定されていない。

▼常総地方広域市町村圏事務組合の負担金について

実績割40%の割合を上げ、ごみの排出割合に見合った負担金になるよう、管理者会議を始め、担当者会議において働きかけるよう要望する。

今回の特別委員会の特徴

市民に開かれた議会にするためには、多くの方が傍聴することができる議場での予算・決算特別委員会の開催が最善だと思いま

するよう申し添えました。

▼監査委員事務局の独立設置について

毎年度事業の見直し及び精査を行い、市単独費の増額が生じないよう努力することを、昨年に引き続き遂行できるよう、専任職員の配置を強く要望する。



守谷市では、予算議会や決算議会ごとに、議長を除く全議員で構成する特別委員会を設置します。

予算特別委員会に付託された議案は次の通りです。

・平成14年度守谷市一般会計予算

これらは、議場で予算特別委員会を開催したので、53席の傍聴席があり、多くの方の傍聴が可能になりました。しかし、これまでどおり、全員協議会までの開催を主張する議員も数名おり、9月の決算特別委員会が議場で開催されるかどうかは決まりません。

予算執行の際には、十分留意するよう申し添えました。

▼守谷駅周辺一体型土地区画整理事業について

これまで、全員協議会が開催したことでも、守谷駅周辺一体型土地区画整理室という比較的狭い部屋で、お寄せください。

報酬問題を考える

特別職報酬検討特別委員会

報酬引き上げの経過

- (1) 平成12年秋頃より、数年間据え置かれている特別職の報酬について市制移行も視野に入れ検討してはとの議論が始まる。
- (2) 特別職の報酬は、特別職報酬等審議会という第3者機関で検討し答申を得て、条例改正を行い決定する為、平成12年12月に正式に諮問する。
- (3) 議会として議員の報酬について意見集約を行い、特別職報酬等審議会に対し意見の申し入れを行う。(主な内容について)
- ・報酬の中に基本的にはないが議会及び議員活動の実態を考慮し生活給的な考え方を議論して欲しい。
- ・議会及び議員活動の定義付けを明確にし、単なる他市町村との比較ではなく本質的な労働の対価としての議論をして欲しい。
- (4) 約1年間の審議の結果、

平成13年11月各特別職の金額及び実施の時期について答申がなされる。

実施時期
平成14年4月

主な特別職の報酬支給額答申

	現行	実所得	改正	実所得
市長	80.0万	約58万	88.0万	約64万
助役	64.6万	約50万	71.0万	約56万
収入役	60.4万	約47万	66.0万	約51万
教育長	57.0万	約42万	66.0万	約49万
議員	34.0万	約26万	41.0万	約31万

(実所得とは、共済掛金・所得税控除後の金額)

る。

- ・費用弁償の全額カットをする。
- ・主張するも法律上の規定により半額の千五百円とする。
- (6) 3ヶ月後の平成14年3月定例会に市長より市長・助役・収入役・教育長・農業委員の報酬を1年間、現行報酬に減額したいとの議案が提出される。審議の結果、賛成多数で継続審査となる。(主な議論の内容)
- ・3ヶ月の期間で実施前に修正するのはあまりに唐突ではないか。
- ・住民の理解を得るために設置された特別職報酬等審議会の1年間をかけた審議は何のためか。
- ・公的機関の中で議決した事の重要さが失われるのではないか。
- ・住民への情報提供が充分ではないのではないか。
- ・執行機関の提案だから認めてもよいのではないか。
- (7) 審議は第2回特別職報酬検討審議会(4月15日)の主な議論
- ・市長より再度提案理由の説明がなされ市民感情に配慮した事、議案提出のタイミングに配慮が足りない事がつた事等が説明される。
- ・農業委員会の実態について委員経験者の議員より報告がなされる。

- (8) 可決
- (主な議論の内容)
- ・議員報酬について38万の修正案が提出される。
- ・議員が委員となる各種審議会の答申通り賛成多数で可決される。
- ・議員報酬はカットする。
- ・議会に特別委員会を設置し審議することに決定。
- ・特別委員会として3役、教育長及び農業委員の報酬減額議案を採決の結果、原案通り可決。
- (9) 第1回特別職報酬検討特別委員会(4月8日)
- ・提案理由があまりにせい弱すぎるのではないか。
- ・特別職報酬等審議会という第3者機関での1年間の審議は何のためか。制度のあり方も含め検討する必要があるのではないか。
- ・地方分権の中での議会の議決権の重みを考える必要がある。
- ・6月の定例会をめどに結論を出す上で合意する。
- (10) 第2回臨時会(4月23日)において、3役、教育長及び農業委員の報酬減額議案が採決の結果、全会一致で可決される。

見書きが提出される。

- (11) 第2回特別職報酬検討特別委員会(4月15日)
- ・議会議員は歳費として法律(国会議員の歳費、旅費及び手当等)に関する法(法律)で生活給的な保証がされておりスライドする。
- ・第一条 議員は大臣政務官の俸給月額に相当する金額をそれぞれ歳費月額として受ける。
- (12) 地方議員は報酬で労働の対価であり生活給的な考え方を原則として含まず、地方自治法制度前は名譽職で日当と費用弁償のみが支給される全くの
- ・市民からでているそれぞれの意見が紹介される。
- ・特別委員会として3役、教育長及び農業委員の報酬減額議案を採決の結果、のみが支給される全くの

議員報酬に対する考え方と課題

ボランティア活動であつた。

(3) 議会活動をどう評価するのか。

- 年4回の定例会を着実にかなりの短期間で集中審議している。
- 行政サービスは執行機関と議会の合作である為、市民生活に支障の出ない様に執行をチェックしている。

定数が減らされた事と相まって常勤的な活動が要求されているのが実態である。

(6) 生活給としてきちんと保証されれば副業の必要がなくなり議員活動に専念でき、高い見識を持った多くの人材が集まるのではないか。

(7) 議会として情報提供のあり方を真剣に検討する必要がある。

- チェックする為の自己研修の時間が相当要求される。
- 議員活動をどう評価するのか。
- 定例会の開催時を含め日常的に請願、陳情の処理のための時間が必要である。

(8) 市民の責務

- 選挙のときだけ議員を選ぶあとは議員任せにするのではなくキッチュとしたチェックが必要である。
- 地方議会は国政とは異なる事が重要な役割である事を理解する必要がある。
- こまやかな地域活動と最重要なチェックのための議会活動の両面を市民が要求するのであれば、それなりの民主主義のコストをきちんと負担する必要がある。負担を好まないのであれば、両面の活動が必要である。

動は要求しないというある意味のわりきりが必要ではないか。

一般質問だけではなく本来のチェックの為の各委員会活動や予算、決算の審議をもつと傍聴すべきではないか。

今日まで、その慣習の中で行われてきており、報酬審議会の答申を尊重する事が住民理解の第一義であり、反対するとすれば対案を示す必要がある。

しかし、答申が出るたびに、かつては住民の理解を得られるとして支持したマスコミが、逆に隠れ蓑として批判し、住民の議会のお手盛り批判へとつながる。

(4)

特別職報酬等審議会といふ第3者機関とは

(設立された社会的背景)

昭和38年の地方統一選挙の後、全国的に報酬の引き上げがラッシュとなる。マスコミ及び住民の批判が集中し閣議(池田内閣)でも問題となる。

総理より自治省に指示が出され第3者機関としての報酬審議会構想が出される。

- マスコミは、これまで住民の支持が得られるとして全面的に支持。
- 全国議長会は議決権の侵害にあたるとして猛反発をする。
- 折衷案が出され議会、執

行機関両者が審議の対象とされる。

(3) 各会派の代表者会議において議員提出議案として、1年間報酬審議会答申を10%減額する修正案で各会派で合意を見る。

(4) 第2回臨時会(4月23日)で採決の結果全会一致で可決。

(文責／西巻健治)

を比較相対する形で調整としての議論が行われる。

議長を中心にして議員報酬を議論

議員報酬の減額に関する議員提出議案の金額

	現 行	答 申	(10%) 減額案	実所得
議 長	41.5万	48.0万	43.0万	約32万
副 議 長	36.7万	44.0万	40.0万	約30万
議 員	34.0万	41.0万	37.0万	約28万

県内近隣市特別職報酬等比較(平成14年4月1日現在)

	市 長	助 役	収 入 役	教 育 長	議 長	副議長	議 員	議員定数	人 口
取 手 市	87.6万	71.8万	65.8万	65.8万	49.4万	44.4万	41.1万	26人	81,516人
牛 久 市	88.0万	68.0万	64.0万	64.0万	45.0万	41.0万	39.0万	20人	74,715人
龍ヶ崎市	87.1万	71.6万	66.4万	66.4万	49.4万	44.6万	41.9万	26人	77,119人
水 海 道 市	87.0万	72.0万	66.0万	66.0万	46.0万	42.5万	40.0万	22人	42,133人
岩 井 市	88.0万	70.0万	67.0万	63.0万	47.5万	43.0万	40.5万	20人	43,628人
守 谷 市	80.0万	64.6万	60.4万	60.4万	43.0万	40.0万	37.0万	20人	51,075人
平 均	86.3万	69.7万	64.9万	64.3万	46.7万	42.6万	39.9万	22.3人	61,698人

人にやさしいまちづくり 建設常任委員会

つくばエクスプレス守谷駅4つに分断される地域を結ぶため
エスカレーター8基、エレベーター4基設置予定

議案13件、継続審査 中の請願・陳情2件

都市整備部所管の議案13件と、継続審査となつてい

た「都市計画道路郷州・沼

崎線のルート及び計画の変更についての陳情 陳情事項1、3」と「西板戸井地区内道路改良の陳情」の2件について審査。

に要請していた事項であり、平成14年度予算において占用料収入は道路、公園合わせて1668万1千円を見込んでいる。

れている汚泥を脱水処理する脱水設備が老朽したため改築更新するもので工事請負金額は2億9610万円である。

スプレスと関東鉄道常総線により4つに分断される地域を結ぶため、それぞれの鉄道の2階の改札口を結ぶ自由通路、エスカレーター8基、エレベーター4基を設置するものである。

オオタカの生息調査を実施中であるため調査終了後に、検討委員会を設置し、保全案、工事のあり方等を検討する必要があるため継続審査とした。

守谷東土地区画整理事業について

栗橋 義三 議員

栗橋議員 調査報告書の中で、市の適切な指導が十分になされていなかつたことが問題点としてあげられてゐるが。

都市整備部長 当時としては適切な指導であったが、このような指摘は真摯に受けとめたい。



守谷東土地区画整理地内

市長 できる限りの協力はしていくが、市民の理解がないか。得られる協力でなければいけない。

市長 当面、経済課で進めていきたま。

グループホームについて

栗橋議員 新年度予算で計上されているグループホームを市内の家族会に運営委託する計画について、家族会とはどういうもので精神障害者保健福祉実施要領の運営主体に当たるのか。

都市整備部長 これは組合の役員が組合に対する努力目標として理解しており、3年間に事業が完了するのは難しい。組合の自助努力が国庫補助の上積みの条件であり、金融機関で了解するかも不明である。

栗橋議員 美園地区の銃発砲問題に絡んだ鳥獣保護区域拡大の進捗状況について伺いたい。

栗橋議員 運営主体の公募及び地元説明会について考え方を聞きたい。

保健福祉部長 公募について勉強させていただくが適正ではないと思う。地元説明会はまだ1回であり、よく説明をしていきたい。

栗橋議員 市長はどう考えているのか。

お年寄りに元気を!

小関 道也 議員

いう思いで、今後、そのよ

うな器具、指導員といふものも考えて、特別な機械がなくても、いす一つでもできる運動もあると思うので、保健センター等を中心と考えていきたい。

保健福祉部長 今回、独居な一層老人関係の施策に力を入れていただきたい。ことを早い時期に検討できることをお願いしたい。

小関議員 市当局が老齢者については一人で勝手にやつてなかなか効果が期待出来ないので、使用する際のアドバイスをする指導員を一緒につけていただきたい。

過日、NHKのテレビで茨城県の大洋村でお年寄りの健康維持増進のため、筑波大学の先生の指導のもと筋肉トレーニング体操を取り入れ、皆さん元気で健康に暮らし、これがまた老人医療費の減少に貢献していることが紹介されていた。

保健福祉部長 長く精神障害復帰の経験があり、補助を受けた作業所もやっているので心配なく県内でも2カ所家族会で経営している。

小関議員 健康器具の関係

人との世帯が進んでいくこと、また病に倒れる人を身近に見ており、これまででも老人福祉の充実を要望してきたが、ぜひ大洋村を見習つてお年寄りの健康増進のため用具を各公民館等、市の施設に設置して欲しい。

保健福祉部長 外に出で、明るく元気に暮らすことが大事だと

いう思いで、今後、そのよ

うな器具、指導員といふものも考えて、特別な機械がなくても、いす一つでもできる運動もあると思うので、保健センター等を中心と考えたい。

周辺及び野木崎地区の一部をあわせた23haを拡大する

市としては、現在の再建案に、だわらず最終的には、例えば設立の方法は別として保留地管理法人の活用も

考えている。

栗橋議員 市長はどう考えているのか。

栗橋議員 美園地区の銃発砲問題に絡んだ鳥獣保護区

について

栗橋議員 美園地区の銃発

砲問題について考

えを聞きたい。

保健福祉部長 公募につい

て勉強させていただくが適

正ではないと思う。地元説

明会はまだ1回であり、よ

く説明をしていきたい。

栗橋議員 また、それらの器具につ

いては、現在の再建

案に、だわらず最終的には、

例えば設立の方法は別とし

て保留地管理法人の活用も

考えている。

栗橋議員 美園地区の銃発

砲問題について考

えを聞きたい。

保健福祉部長 公募につい

て勉強させていただくが適

正ではないと思う。地元説

明会はまだ1回であり、よ

く説明をしていきたい。

栗橋議員 また、それらの器具につ

いては、現在の再建

案に、だわらず最終的には、

例えば設立の方法は別とし

て保留地管理法人の活用も

考えている。

栗橋議員 市長はどう考え

ているのか。

栗橋議員 市長はどう考え

なるほど議会

—いばれる知識・はじかく知識—

市長と議員 どちらが偉いか

日本の自治制度は、首長と議員が別々の直接選挙で選ばれる（三元代表制）に特徴があります。

首長（執行機関）と議会の関係は法律にはつきり定められています。

地方自治法

第7章 執行機関

第1節 通則

第百三十八条の二 普通地方公共団体の執行機関は、当該普通地方

公共団体の条例、予算その他の議会の議決に基づく事務及び法令、規則その他の規程に基づく当該普通地方公共団体の事務を、自らの判断と責任において、誠実に管理し及び執行する義務を負う。

実態は
首長の方かな

ところが、實際には首長選挙でも公約を掲げます。当然、自治体行政のあるべき姿を追求します。制度として首長には予算案の提案権があります。条例は、議員も提案できますが（そもそもそれが本来の議員の職務なのでですが……）予算案の提出権はありません。

つまり、首長（執行機関）は条例や予算など議会の決めたことや法令に基づいて仕事をしなければならないとなっています。言いいかえるとならば、自治体行政の方性や、るべき事を決め

るのは議会で、首長はその方針に基づいて、的確な事務処理をすることが仕事なことです。

まちづくりの方向性を信託するのが議員で、出来る限り効率的にその仕事を執行することを信託するのが首長ということになります。

従って、首長を選ぶ基準は「執行能力」であり、議員を選ぶ基準は「政策能力」ということになります。

判定は、…

議会は いつ開かれるの

定例議会・3・6・9・12月

相撲の東京場所とほぼ同じころ。

6月と12月の定例議会は

本会議、常任委員会審議、

一般質問合わせて会期は

延べ9日間。

3月定例議会は、次年度の予算を審議するために

予算特別委員会を、9月

定例議会は前年度の決算を審議する決算特別委員会を設ける。会期もその

分（3日から5日ぐらい）

うです。議員はただ首長から提案されたものをチェックするという機能にとどまっています。

「前向きに検討します。」といふ決まりの言葉で返され、何時しか忘れられたり、知らない内に予算と共に条例化されたり、……。間尺に合わない話でしょう。……というわけで判定不能のドローと判定します。（ホームデジジョン？）

会期はほとんどが1日。臨時議会……読んで字の如く。定例会まで待てない議案があるときなどで月に1日ぐらい。

委員会つてなーに

議会運営委員会・議会運営に関わること（議会の日程などを審査する。

常任委員会……守谷市では、総務常任委員会（総務部・会計課所管事項の審査）、建設常任委員会（都市整備部所管事項の審査）、生活経済常任委員会（生活経済部・農業委員会・水道事務所所管事項の審査）、文教福祉常任委員会（保健福祉部・教育委員会所管事項の審査）がある。

議員は必ずどこか一つの委員にならなければならぬ。

特別委員会……特別な案件について審査する。会期中が原則であるが常設化している。

表紙のタイトルのデザイン・写真を
募集します。

- 表紙タイトル「GIKAI」(ローマ字)の字体と表紙レイアウト
《平成14年8月版～平成16年2月版用》
 - 次号8月号の表紙用写真

テーマは「水と緑」です。

【申し込み方法】

表紙タイトル・写真いずれも、住所・氏名・電話番号を記入し、下記に直接または送付願います。

《平成14年7月10日必着》

* 応募・問合せ先 *

〒302-0198 守谷市大柏950-1

守谷市議会事務局内 議会広報編集委員会
TEL 45-1111 (内線532) FAX45-6528

「議会だより」が変わりました。

市制を期に「議会だより」もA4版に変更し、紙面も一新しました。

皆様のご意見・ご希望（400字以内）をお待ちしていますので、下記の応募先に直接または送付願います。

議会を傍聴しましょう!!

議会は年4回（3月、6月、9月、12月）の定例会と臨時会が随時開かれます。

傍聴は、自由にできますので、お気軽にお出かけください。

oooooooo 第2回(6月)定例会の日程 oooooooo

※土・日・祝日は休会となります。

会期日程		1	2	3	4	5	6	7	8	9
本会議		1	2					3	4	5
告示日	7日間	議案上程 提案理由説明 重点事項説明	原案に対する疑 察する質	常委員会	常委員会	常委員会	常委員会	市政に関する質問	市政に関する質問	委員長報告・質疑討採
7 6 5 4 3 2 1 議会運営委員会 (告示日以降のいずれかの日)	○常任委員会は委員の間で日程を調整し、委員長が招集します。 ○市政に関する一般質問は、通告制をとっていますので、1日で終了することもあります。 ○本会議、各委員会（委員長の許可が必要）とも傍聴ができます。									



次の定例会は6月11日を
予定しています。

会場1階ロビーのテレビで、本会議の模様を放映します。

編集後記

例年になく桜の開花が早まり、季節感が少しずれた様な気がします。大事な予算議会が終わりほつと一息入れ、この後記を書いています。

市民の皆様に届く頃は、新緑も終わり今の季節感だと夏になつてゐるかもしぬません。町から市に移り議会も相当肩に力が入つていた様な気がします。ただ、私たち地方議員が一生懸命観客のいない議場で予算を審議している時、国会では政治のあり方が心配される様な事がたくさん起きまし

人ひとりは、そんなに切羽詰まった感じはありません。手前味噌かもしれないが、身近な日常生活のサービスの大半は地方行政です。執行機関も議会も結構がんばってそんなに支障は来たしないでいい。そうすると不詳事もおおらかに受け入れてしまふかも。『ほう、地方議会も結構よく働いているじゃないか』だからもお褒めの言葉はありません。自らつぶやいてつかの間の癪としたら又おしかりを受けるでしようか。

(文責／西巻健治)

(文責／西卷健治

(開市式)